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唐樹備：「九二共識」有函電為證
原海協會常務副會長憶述共識誕生過程

1992年10月底至12月初，海協會與台灣海基會
在香港舉行會談，會談後又通過數次函電

往來，在兩岸主管機關和兩會的共同努力下，最終形成
了各自以口頭方式表述「海峽兩岸均堅持一個中國的原
則」的共識，2000年4月被時任台灣當局兩岸事務主管
部門「陸委會」主委的蘇起稱為「九二共識」。

馬英九親身參與
「『九二共識』的形成體現了兩岸中國人高度的政治

智慧，達成共識的方式也是雙方在處理兩岸問題過程中
所進行的一次重要政治創新。『九二共識』為兩岸交流
與接觸、為促進兩岸關係和平發展提供了明確的政治基
礎，開闢了兩岸制度化協商的新時代。」唐樹備說。

「九二共識」達成後，兩會領導人於1993年4月在新
加坡舉行了「汪辜會談」。時任海基會副董事長兼秘書
長的邱進益為此曾先期訪問北京，與海協會舉行預備性
磋商，確定了「汪辜會談」的三大議題。

在北京聯大台研院的研討會上，邱進益與時任海基會
副秘書長的李慶平說，當時海基會基於台灣當局正式作
出的「關於一個中國的涵義」的決議，於1992年10月底
與海協會在香港進行協商，後續有函電往來。當年11月
16日，海基會收到海協會關於口頭表述堅持一個中國原
則要點的函。此函同時附有海基會之前所提口頭表述方
案，即「在海峽兩岸共同努力謀求國家統一的過程中，
雙方雖均堅持一個中國的原則，但對於一個中國的涵
義，認知各有不同」。這些函電就是雙方達成「九二共
識」的重要依據。

現任台灣當局領導人馬英九時任「陸委會」副主委，
是「九二共識」達成的台方操盤者之一。本月9日他在
台北舉行的紀念「九二共識」20周年學術研討會上發言
時，細數當年親歷「九二共識」誕生的過程。

馬英九說：「『九二共識』的出現不是口頭的，不是
憑空的，是白紙黑字，是函電往來⋯⋯『九二共識』不
應該是一個政治符號，而是一個歷史事實。」他指出，

「九二共識」代表的就是兩岸擱置爭議、正視現實的精
神，以及務實解決兩岸問題的態度。它促成了「汪辜會
談」，為後來兩會制度性協商打下了堅實的基礎。

交流互信 更進一步
「『九二共識』滿20年，具有三個重要意義：第一，

我們要確認『九二共識』的歷史事實，並正確給予它評
價；第二，我們要確立『九二共識』是目前兩岸交流互

信的基礎；第三，我們要宣示『九二共識』是確保兩岸
和平發展的關鍵。」馬英九說。

在「九二共識」達成20周年之際，㠥眼兩岸關係的未
來，唐樹備、邱進益也發出殷切的寄語。唐樹備表示，
兩岸應本㠥建設性態度，在事關維護一個中國框架這一
原則問題上形成一致立場。邱進益則提出，兩岸關係應
在「九二共識」基礎上繼續大步走下去，造成不可逆轉
的形勢。

香港文匯報訊 據《聯合報》報道，陳水扁戒護台
北榮總就醫已逾2個月，榮總診斷陳水扁患重度憂鬱
症在精神病房住院也逾一個月，病情穩定，陳水扁
預定30日進行鼻中隔彎曲開刀，北監提報法務部同
意，只要榮總通知陳水扁可接受門診治療，最快將
在12月上旬安排戒護返回北監繼續服刑。

陳水扁因為身體健康及疑似精神出問題，戒護至
台北榮總檢查就醫，榮總醫師診斷出陳水扁為重度
憂鬱症，並於上月25日轉入榮總精神科病房，至今
已逾1個月，北監、法務部認真評估陳水扁回北監服
刑，採門診治療。

最近榮總診斷陳水扁有鼻中隔彎曲問題，榮總醫
師預定本月30日手術。鼻中隔偏曲是一種鼻內畸
形，臨床表現為持續或間歇性的鼻塞、流膿鼻涕、
頭暈、頭痛、流鼻血等。

台灣首顆衛星電腦 料三年後升空

扁鼻內畸形
周五開刀

香港文匯報訊 據中評社報道，謝長廷赴大陸訪問
後，素有「民進黨南霸天」的高雄市長陳菊也有意
在明年以2013亞太城市高峰會（APCS）主辦城市之
名義，親自登陸訪問、遞送邀請函。

據消息人士指出，大陸明年三月正值兩會（政協
會議、人民代表大會）召開，陳菊計劃在兩會召開
後登陸拜會、走訪10幾個城市，除了進行兩地城市
交流，也要親自邀請當地市長率團來高雄參加亞太
城市高峰會。

消息人士說，雖然目前都已在規劃與安排中，但
陳菊能否順利登陸訪問還有待大陸方面拍板，若陳
菊能順利成行，這將是她在2009年以行銷世運名義
赴北京、上海拜會市長郭金龍、韓正後，第二次登
陸訪問，也為民共穩定交流注入另一支強心針。

陳菊擬再登陸
待大陸回應

香港文匯報訊 據中通社報道，台北市長郝龍斌
26日主持「Taipei Free試辦陸客自由行帳號線上申
請服務」成果發表會，說明實施以來的階段性成
果。

台北市自今年8月起試辦「陸客自由行帳號線上申
請」至今，已有6,353名陸客申請，最高單日申請人
數482人，台北市資訊局26日表示，大陸旅客赴台一
下飛機就可享受免費無線上網服務，深受陸客喜
愛，顯示成效極佳。

微博登記 方便快捷
台北市資訊局8月起和大陸社群網站新浪微博合作

試辦「陸客自由行線上申請Taipei Free帳號」服務，
陸客只要在新浪微博上傳「大陸居民往來台灣通行
證」號碼，就可申請台北公眾區免費無線上網帳
號，一下飛機就可享受免費無線上網服務。　

台北免費無線上網
6千陸客受益

郁慕明：主動對陸開放 台灣不吃虧
香港文匯報訊 據中新網報道，台灣新黨主席郁

慕明26日提出開放建言，他說，台灣政經環境已走
到瓶頸，瓶頸要自己鬆綁。兩岸關係走到現階段，
我們應主動對大陸開放，才能使大陸跟進，大陸市
場如此大，兩邊交換，「我們不吃虧！」

據報道，郁慕明說，開放大陸同胞的法律平等待
遇就是一種反歧視。只要是到台灣的大陸人，我們
就應視為同胞，可以在投票權有幾年限制，但其他
條件應和台灣人平等。

兩岸一家 平等對待
郁慕明說，有人疑慮陸資「侵台」，做生意的人

最精，沒錢賺陸資也不會來台灣，台灣正處於錢流
失人出走的危機，大陸資金既可以活絡美國的產
業，為何要限制陸資活絡台灣產業？為何不能讓大
陸的專業人才為台灣所用？

郁慕明說，當我們心態開放，對方才可能善意回
應，對大陸開放，台灣人才也可以去大陸工作，獲
平等待遇。台灣的營造交通等工程團隊可以去爭取
大陸工程，我們主動對他們開放，大陸就會跟進。

郁慕明表示，台灣沒有魄力全面開放，無法走出

困境，今天兩岸間還能交流，因為有和平基礎。但
若馬英九願意和大陸洽談和平協議，台灣才真能成
為和平之島，不必和大陸打仗，省下的武器採購費
用，馬上就可以解決勞健保等年金危機。台灣要解
決困境，在理念上一定要有所突破，否則再20年也
走不出來。

香港文匯報訊 綜合報道：新黨主席
郁慕明昨日上午召開記者會示，提出

「全面開放、全面結盟、全面出擊」等
主張。他特別肯定謝長廷的登陸之行。
郁慕明表示，民進黨包括謝長廷、蘇貞
昌、蔡英文在內，假如有必要，大家要
交換意見，他都不排斥見面，他對所有
有同樣理念的，雖然有程度上的差異，
假如認為大方向是正確的，他跟任何人
都見面。

郁慕明指出，謝長廷日前訪問大陸，
在大陸所說的話，我們都非常認同，因
為這些話多少年前新黨說過，我們是中
國人，兩岸是一家親，跟大陸是兄弟之
情，現在民進黨內部有些人的思維跳出
那個框框，不願糾纏在政黨惡鬥內，這
是一個正面的趨向，所以謝長廷的開展
之旅對兩岸之間，乃至於新黨而言，我
們都是樂觀其成的，不願意下一代為未
來開展自己前途在兩岸之間進行對立，
在政黨之間進行惡鬥。
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台軍將領讚殲-15揚民族雄風
香港文匯報訊（記者 葉臻瑜漳州報道）大陸自行研製

的第一代多用途艦載戰鬥機殲-15在「遼寧號」航母上順
利進行起降飛行訓練，受到兩岸將軍熱議。

正在福建長泰參加「兩岸將軍書畫展」的台灣退役陸
軍上將丁之發表示，海上領土主權依賴於軍事力量的建
設，要像發展航天一樣，發展海上軍事技術。大陸航母
建設取得的突破是中華民族的進步。

台灣退役空軍中將劉達運也對大陸在航母研究方面取

得的成就直誇「很了不起」，也表示自己作為炎黃子孫
「心中充滿激動」。

大陸海軍原副司令員趙興發中將則稱，自日本政府宣
佈對釣魚島實施所謂「國有化」購島鬧劇以來，兩岸同
仇敵愾，各自採取了維護中華民族整體利益的措施。

「發展航母是中華民族偉大復興取得的重要成就，航母
的建設研發，勢必為抗衡日本、保衛釣魚島增加砝
碼。」

香港文匯報訊 綜合報道，
台灣珠寶設計師在國際發光發
熱，除了被封為「麥當娜御用
設計師」的胡茵菲，還有一位
來自台南的趙心綺，在好萊塢
女星和國際貴婦圈裡相當有名
氣，光是一件珠寶作品就耗時
2年，出身自建築世家的她，
外祖父還是龍山寺的建築師，
趙心綺的作品「重生蝴蝶」，
11月中在國際知名的佳士得拍
賣會上，在90秒內，拍出超過
底價5倍，台幣將近3,000萬的
價格，寫下華人珠寶新紀錄。

據了解，好萊塢女星前阿湯
嫂凱蒂，戴的是她的楓葉耳
環、影集《慾望城市》裡的女
主角莎拉潔西卡帕克，也戴過
價值9,000萬台幣的21克拉香檳
金鑽、舒淇去年走金馬紅毯
時，佩戴粉紅藍寶石手環，也
是趙心綺作品。

香港文匯報訊 據中通社報道，由台灣團隊自
主設計、製造的首顆衛星電腦，27日公開亮相，
預估2015年隨福爾摩沙衛星5號（簡稱：福衛5號）
升空，為台灣太空科技發展邁向重要新里程。

衛星電腦為衛星運作的控制中心，如同人類的
大腦，是全球衛星系統製造商必須掌握的最重要
關鍵技術。台媒報道，過去台灣發射衛星的衛星
電腦都是由境外廠商設計、島內製造，但客製化
的過程需要不停修改，價格昂貴也很耗時。3年
前，台灣「國家」實驗研究院與中山科學研究院
聯手研發專供福衛5號使用的衛星電腦，如今終
於順利完成，27日公開亮相，成為台灣第一顆自
行設計、製造、組裝及完成測試的衛星電腦，開
創台灣發展太空科技的重要新里程。

計劃主持人太空中心電機組組長徐銘煌指出，
自主製造有多樣好處，除了研發成本較低，製造
時間也可以縮短許多。而且有了研發衛星電腦技術後，
將來就能建立更多自主電子元件，等於掌握了衛星的發
展。

據介紹，一顆衛星電腦造價8千多萬元（新台幣），太空
中心製作了3顆，測試完成後將安裝在福衛5號上，預計
2015年升空進行任務。

■新黨主席郁慕明表示，兩岸關係走到現階段，台

灣應主動對大陸開放。 中新社

■「九二共識」達成20周年，兩岸關係取得了巨大的進展。圖為南投縣歡迎陸客來台購物。 網上圖片

■台首顆自製衛星電腦，為邁向太空科技自主目標創下新的里程

碑。 中央社

■「重生蝴蝶」以超越預估價

近5倍的價格成交。 網上圖片
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香港文匯報訊 據新華社報道，「『九二共

識』的緣起是兩岸授權民間團體事務性協商

開啟後，需要雙方有一個明確的政治共識。

通過海協會和台灣海基會多次磋商，最終形

成了雙方各自以口頭方式表述『海峽兩岸均

堅持一個中國的原則』的共識，後來被稱為

『九二共識』。」唐樹備(小圖)表示。年81歲

的唐樹備於1991年12月出任海協會常務副會

長，是兩岸達成「九二共識」的全程親歷

者。在不久前北京聯合大學台灣研究院舉辦

的紀念「九二共識」20周年學術研討會上，

他這樣回憶說。


